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Avec la fête de l’Épiphanie, les fêtes de Noël se terminent, mais aussi quelque chose 

de nouveau se produit. A Noël, c’est la naissance de Jésus avec Marie et Joseph qui 

entourent de tous leurs soins le nouveau-né, discrètement dans une étable, sans que 

personne ou presque ne connaisse ce petit enfant… juste les bergers qui ne sont pas 

loin et qui font paître leur troupeau… ils ont été avertis par les anges de la naissance 

de cet enfant… puis ils sont repartis. L’histoire aurait pu s’arrêter là ! Ce petit bébé 

serait retourné avec ses parents à Nazareth, et plus personne n’en aurait entendu 

parler. Mais cet enfant n’est pas n’importe quel enfant, c’est Dieu lui-même qui a 

choisi de devenir l’un de nous, qui est né parmi nous, c’est le Sauveur, le Messie tant 

attendu. Mais comment le savoir ? Comment voir en cet enfant le Fils de Dieu fait 

homme ? Rien ne le distingue des autres nouveau-nés ! Comment va se manifester, 

se révéler qu’il est le Christ, celui que les prophètes ont annoncé depuis des siècles ? 

Comment passer de la discrétion de Noël à la manifestation du Fils de Dieu ?  

 

C’est le sens de la fête de l’Epiphanie. L’épiphanie, étymologiquement c’est briller 

sur… se manifester… l’Epiphanie, c’est la manifestation aux yeux de tous de qui est ce 

petit enfant : le Fils de Dieu… Noël, c’est la naissance discrète de Jésus. L’Epiphanie, 

ce sont toutes les nations, qui à travers la présence des mages, reconnaissent en 

l’enfant de la crèche la lumière qui éclaire le monde, qui brille pour toute l’humanité. 

Comme le dit le prophète Isaïe : « Voici que les ténèbres couvrent la terre, et la nuée 

obscure couvre les peuples. Mais sur toi se lève le Seigneur, sur toi sa gloire apparaît. 

Les nations marcheront vers ta lumière, et les rois, vers la clarté de ton aurore. » (Is 

60, 2-3) A l’Epiphanie, nous fêtons la manifestation de Dieu sur le monde, au monde. 

 

De très loin, les mages se sont mis en route à la suite de l’étoile. Accompagnés par 

cette simple lumière, ils ont marché, avec confiance, vers Celui qui est la vraie 

lumière des hommes, le Christ. Leurs pas les ont menés à la crèche où ils ont adoré ce 

petit enfant, le roi de l’Univers, avec des présents dignes de ceux qu’on offre aux rois 

de la Terre : l’or, l’encens et la myrrhe. L’Epiphanie manifeste que tous les peuples 
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sont appelés à se mettre en route pour rencontrer le Christ. De quelque endroit que 

l’on vienne, de quelque nationalité que l’on soit, chacun peut s’avancer, à son pas et 

à sa manière, vers l’enfant Jésus et reconnaître en lui le Fils de Dieu. Tous, qui que 

nous soyons, nous sommes attendus à la crèche pour adorer le Fils de Dieu, fait 

homme. Peut-être ne voyons-nous pas d’étoile dans le ciel, mais Dieu met une petite 

lumière dans le cœur de chacun et l’invite à aller chercher une plus grande lumière, 

une lumière qui peut éclairer toute sa vie, une lumière qui brille pour tous. 

 

Cependant, il nous faut aller plus dans la compréhension de cette grande fête de 

l’Epiphanie. Il est bon de méditer sur le chemin qu’ont parcouru les mages, mais à 

travers eux nous percevons d’abord le chemin que Dieu, en s’incarnant, fait vers nous 

tous, vers toute l’humanité. L’Epiphanie révèle le grand projet de Dieu pour toutes 

les nations. Rappelons ce que Dieu promet à Abraham, au tout début de la 

Bible : « En toi seront bénies toutes les familles de la terre. » (Gn 12,3). La promesse 

faite à Abraham se réalise à l’Epiphanie :  toutes les familles de la terre sont appelées 

à reconnaître dans le Christ, Dieu qui révèle son amour à toutes les nations, à chacun 

et chacune de nous. Nous pensons souvent que c’est nous qui marchons vers Dieu 

comme les mages marchaient vers la crèche, en fait c’est Dieu qui vient se 

manifester, se révéler en nous. Ainsi on pourrait dire que l’étoile qui guidait les 

mages, c’est Dieu qui discrètement est venu à leur rencontre et s’est mis à marcher 

avec eux à la lumière de cette étoile qu’il a placée sur leur chemin. L’histoire des 

mages, c’est la gratuité de la révélation de Dieu, elle est offerte à tous : l’enfant Jésus 

se donne à voir à tous. Emmanuel : Dieu avec nous… Si nous regardons nos vies, il y a 

de petites et de grandes épiphanies où Dieu se manifeste, se fait connaître à nous, où 

Dieu nous éclaire et où Dieu nous met en route pour suivre son Fils.  

 

Comme le dit saint Paul, la grâce de Dieu donnée en Jésus Christ, révèle ce grand 

mystère « que toutes les nations sont associées au même héritage, au même corps, 

au partage de la même promesse, dans le Christ Jésus, par l’annonce de l’Évangile. » 

(Ep 3, 6) L’amour de Dieu rejoint toute personne si elle l’accueille. En Jésus le Christ, 

Dieu se fait connaître à tous. Comme le dit saint Jean : « Dieu, personne ne l’a jamais 

vu ; le Fils unique, lui qui est Dieu, lui qui est dans le sein du Père, c’est lui qui l’a fait 

connaître. » (Jn 1,18) Jésus, le Fils de Dieu se fait notre frère en plongeant dans la 
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condition humaine. Jésus se fait le frère de toutes et de tous, et par sa mort et sa 

résurrection il détruit les murs de haine et offre sa paix à tous les êtres humains et à 

tous les peuples.  

 

Charles de Foucauld aimait appeler Jésus : « notre bien-aimé frère et seigneur Jésus-

Christ ». En contemplant Jésus qui ouvre une fraternité universelle, il aimait à son 

tour se dire « le frère universel ». C’est au cœur de cette fraternité universelle que 

peu s’écrire le chemin de la paix, cette paix à laquelle le monde et nous-mêmes 

aspirons tant… la paix sur la Terre trois fois Sainte, la paix entre l’Ukraine et la Russie, 

la paix en bien d’autres endroits du monde… mais aussi la paix ici et maintenant, 

dans nos propres familles, dans notre société. Prions et agissons pour la paix ! 

« Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu ! » (Mt 5,9) Devenir 

des artisans de paix, dont le monde a tant besoin, c’est devenir fils et filles de Dieu, 

c’est devenir frères et sœurs du Christ Jésus. Par notre baptême, nous sommes 

plongés dans cette grande et définitive fraternité que le Christ inaugure pour toutes 

les nations. Alors en cette belle messe des peuples, où nous venons d’horizons 

différents et où nous pouvons prier le Seigneur en de nombreuses langues, devenons 

un peu plus ces frères et sœurs universels, porteurs de paix et priant sans cesse Dieu 

d’envoyer l’Esprit de paix dans les cœurs de tous, et plus particulièrement dans le 

cœur de ceux qui dirigent les peuples.  Amen. 


